
10 月 31 日，四川天府新区元音小学举行了首届大队委员授章

仪式，副校长洪敏为大队委员们授章。新上任的大队委员们迫不

及待地跑上主席台，接受赋予他们光荣责任的勋章。据元音小学

少先队大队辅导员蔡雨佳介绍，此次大队委员在全体三年级少先

队员中进行选拔，由学生自主报名，在班级内参选，每个班产生两

名大队委员候选人参加少先队代表大会，进行风采展示，经过学生

自主投票，最终产生了12名大队委员，即日上任。
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JYDB 家校之间
家庭是人生第一所学校，帮孩子扣好人生第一粒扣子

儿子20岁刚出头，就在事业上有了

起步。他创办了一个网站，注册会员已

有10万人，每个月的点击率已达200多

万人次。

当有人问起我这个当父亲的是怎样

教育儿子时，我坦然地告诉他：“我从不

强迫儿子学什么，一切都随他的兴趣。”

儿子小的时候，我在一个小城的文

化馆工作，也就让他上了馆里自己办的

幼儿园。很多家长都把孩子送到馆里

来学美术、学乐器，偏偏我这个在文化

馆工作的人却从不逼儿子学什么，我认

为孩子应该有一个快乐的童年。儿童

天性爱玩，他想玩什么，就让他去玩，只

要注意安全就行。当然，如果孩子喜欢

画画或玩乐器又当别论，如果不喜欢，

而是家长强逼，很难学出名堂。

儿子那时喜欢玩一种叫变形金刚的

玩具，我们就陆续给他买了十多个，让他

在地上、桌子上、甚至床上摆起了变形金

刚大战的战场。夏天的时候，儿子喜欢

逮知了，我们就每天晚饭后陪着他，围着

公园一棵树一棵树地寻找知了。

儿子开始上学了，我对他的学习成

绩也不太关心，只要他不学坏就行。因

为我从不让他在家里复习或背课文，所

以，他的语文成绩不太好，作文也写得

差，语文老师特地找到我说：“你是个作

家，可你儿子的作文却写得不好，你在

家怎么不辅导他一下？”我淡淡一笑说：

“我觉得辅导没什么作用，主要是看他

对写作文有没有兴趣，有兴趣，他自然

会写得好！”

儿子上初中时，迷上了看科幻小

说，我很高兴，因为我认为看科幻小说

会使他有丰富的想象力，只有富于想象

的人才会有创造力。我给儿子订了《科

幻世界》、《童话大王》、《童话世界》、《智

力》等期刊，儿子看多了科幻作品，到初

二时，自己也不由得学着写起来，我发

现后也没有因为他这样做会影响学习

而责备他，相反帮他改了几篇，让他自

己认识到自己的语文基础很差，如果不

打好文化基础，仅凭兴趣是写不好科幻

作品的。

儿子上初三时，学习任务繁重起

来，每天早上 6点半就要起床去上早自

习，晚自习则要到 10点才能回家，回到

家还要做作业。我对这种填鸭式的教

育方式不太赞同，觉得这个年龄的孩

子，正是长身体的时期，让他们休息好

比学习成绩更重要，如果把身体拖垮

了，学习成绩好又有什么用呢？所以，

到了晚上11点，不管儿子的作业做没做

完，我都会催促他赶紧去睡觉。

由于我从不给儿子的学习加码，他

在学习上完全是凭兴趣来，因此，他有些

偏科，他感兴趣的数理化，成绩在班上都

名列前茅，而语文和英语就比较差，因此

中考也没考上好的学校。如果儿子愿意

上高中，我们肯定支持，但他却提出想去

上中专，学计算机，我也表示赞同。很多

亲友包括儿子的老师都劝我，让儿子去

上高中，以后考大学。我却认为，最重要

的不是上什么样的学校，而是让孩子走

自己愿意走的路。

儿子去上中专时，我们为了方便他

的学习，给他买了台二手电脑，在他寒

假回家时，我们又在家买了一台新电

脑，并连上了网。有一天，儿子心血来

潮，想学着把电脑拆卸开来再装上去,
我很是支持，说：“这样会让你更了解电

脑的结构，对你以后维修电脑有好处。”

儿子在拆卸电脑时，不小心把一个零件

弄断了，我没有责怪他，相反鼓励他说：

“断了不要紧，我们去换一个就是，这种

失误头几次是难免的，熟练了就好了。”

由于对电脑感兴趣，不用老师和我

们督促，儿子不仅用心钻研，还嫌学校的

计算机课程太浅，自己又买来大学的计

算机课程自学起来。因此，他的计算机

学习成绩不仅在班上名列前茅，而且在

计算机操作和知识储备上也远超同学，

有时老师还让他去辅导班上的同学。

中专毕业后，儿子的学校跟一所大

学联合开办了大专班，儿子被保送到大

专班学习。由于大专班是学财会的，儿

子不感兴趣，便去了文化公司当了一名

电脑主管，开始从事他感兴趣的工作。

比起大学文凭，儿子更重视实践经验。

儿子担任电脑主管期间，正是中国

制作网站风起云涌之时，他也来了兴

趣，提出为我的作品做一个网站，我非

常支持，也很配合。2001年春天，20岁

的他就推出了“幽默作家汤礼春”的网

站，大受欢迎。实践的成功让他把目光

投向更高的视野。

回首儿子的成长经历与他的事业

发展，都是跟他的兴趣紧密联系在一起

的。

在元音小学的校园里，可以看到参

与竞选的大队委员们自己制作的大幅海

报，每一个路过的少先队员以及更低年

级的同学都能看到他们的优秀简历。据

蔡雨佳介绍，少先队大队委员首先是少

先队员的代表，也是少先队员与其他未

入队的同学的榜样。海报的展示既是为

少代会预热，让同学们认识一下即将参

与校园管理的大队委员们，也是展示优

秀的范例，让大家有学习的方向。

“我投的第一个人就是变魔术的陈

熠桐，他虽然和我不是一个班的，但我每

次去他们班时，他基本上都在很认真地

看书。”参与投票的少先队员代表马腾

说，“我投他也不是完全因为他变了魔

术，而是因为我觉得他有一定的管理能

力。”陈熠桐是这学期才来到元音小学就

读的转学生，虽然只有短短一个月的相

处，但同学们都发现了他身上的闪光点，

与其同班的王佑林表示，在相处中，他发

现这位新同学性格和善、沟通能力强，并

且愿意帮助其他同学解决矛盾，所以，相

信他在成为大队委员后也能完成好自己

的职责。

在这次的大队委员选拔中，不仅是

候选人在认真准备、尽力展示，其他的少

先队员也在积极主动地参与其中，细心

观察、全面审视、客观评价、公正支持，正

是如此，民主选举的氛围格外浓厚。“我

知道我不适合当大队委员，我没有自制

力，管不住自己，所以我没有参选。”被问

到为什么没有成为候选人时，马腾认真

分析了不参选的原因，并没有一丝失落

之情，反倒对自己的选择标准与投票结

果非常满意。“他虽然不适合管理，但他

也特别优秀，他可是我们学校唯一一个

获得了红领巾四星奖章的人呢！”同班的

徐宗梓年说。

目前，元音小学的首批大队委员已

经产生，并在老师们的指导、同学们的期

待中开始了他们的“试炼”。从最基础的

安全、卫生、路队、两操做起，通过大队委

员们的监督和提醒完成学生的自我管

理，进一步教育和引导广大少先队员牢

记并落实习近平总书记提出的“ 少年儿

童从小就要立志向、有梦想、爱学习、爱

劳动、爱祖国，德智体美全面发展，长大

后做对祖国建设有用的人才。”的殷切希

望，培养和增强少先队员的组织归属感，

让每一位同学都在其中获得更好的成

长。

跟随兴趣成长
■ 汤礼春

四川天府新区元音小学举行第一届少先队代表大会——

小小小小““红领巾红领巾””责任在我心责任在我心
■ 记者 马晓冰（图片由受访学校提供）

金秋十月，中国少年先锋队走过

了 73年的光辉历程。为推动学校少

先队工作，提高少先队员的自我组

织、管理能力，10月 26日，四川天府

新区元音小学召开了第一届少先队

代表大会（以下简称“少代会”）。随

着激昂的《出旗曲》，护旗手们高举队

旗，迈着铿锵有力的步伐前进，队旗

的红与鲜艳的红领巾交相辉映。

“大家好，我是来自三（6）中队的

袁怡丹，是一个活泼可爱、自信大方

的小女孩。也许是因为我的‘威力’

十足，又或是因为我能为大家‘炸’出

一片快乐与幸福，班里的同学送了我

一个称号——‘袁子弹’。”袁怡丹作

为少先队大队委员候选人之一，曾多

次担任学校各类活动的主持人，凭借

出色的语言表达能力和甜美的外形，

在校园内有很高的人气。在此次少

代会竞选的风采展示环节中，她表演

了一段贯口——《叶公好龙》。

语言表演是袁怡丹的爱好与特

长，为了准备这段贯口展示，她在家里

反复练习，自己练习后再去给爸爸妈

妈表演，直到仪态、吐字、节奏各个方

面都做到最好为止。“展示这段贯口是

因为它告诉了我们一个道理：做人不

能像叶公一样表里不一、摇摆不定，认

清事物的本质后就应该坚定、踏实地

一步一个脚印往前走。”

怀着坚定信念并做出努力，袁怡

丹最终当选了少先队大队委大队

长。元音小学少先队大队辅导员蔡

雨佳表示，袁怡丹不仅在风采展示中

表现得落落大方，在平时也很受大家

欢迎，不仅自我管理能力很强，同时

也具备服务与管理其他同学的能

力。“有大概120多位同学参与投票，

每人3票且不能重复，袁怡丹获得了

80票的超高票数，可谓是当之无愧。”

当选少先队大队委副大队长的

王佑林，则为大家展示了一段电吉他

solo，熟练的技巧、流畅的演奏给现

场的老师、同学留下了深刻印象。“我

其实会两种乐器，电吉他和小提琴。”

王佑林说自己选择电吉他来表演，是

出于“战略性”的考虑，“我知道还有

一位候选人，他也会拉小提琴，而且

拉得非常好。如果我也选择小提琴

来表演肯定是不如他的，所以，我选

择了表演电吉他，更具独特性。”

竞选当天，12 位少先队大队委

员候选人都拿出自己的“看家本领”

一展风采。有二胡表演、琵琶弹奏、

轮滑、魔术……现场的少先队员代表

认真观看竞选者们的风采展示，也秉

持着公平、公正的原则，庄严地行使

自己“红领巾小主人”的宝贵权力，为

心中优秀的“大队委员”投下了宝贵

的一票。

少代会是少先队员的盛会，提案是

少先队员履行好自己职责的重要途径，

更是广大少先队员参与学校管理的有效

方式。学校少工委主任董先惠在少代会

致辞中表示，中国少年先锋队是中国少

年儿童的群众性组织，同学们在队旗的

引导下健康成长；少先队员是同学们骄

傲的名称，同学们应该以实际行动来证

明自己无愧于这个光荣的称号。

在少代会召开前的一周，元音小学

面向各中队征集了“红领巾小提案”，少

先队员们细心观察、主动思考、积极参

与，从学习成长、文明礼仪、体育与健康、

公益行动和绿色环保等方面，给出了自

己的建议。通过各个中队对提案的汇集

与筛选，学校征集到了许多合理化的建

议和具有创造力的设想。

比如红领巾小提案“镜头中的平凡

人”，少先队员建议学校成立一个校记者

部，在老师或家长的带领下，采访和拍摄

各行各业的平凡人。通过镜头语言展现

不同职业的特点、通过采访了解每个平

凡人背后的精彩或艰辛。并提出，在选

拔队员组建拍摄团队后，设立每周轮换

制，以便吸纳更多新队员。由大队委带

队从校园采访开始,逐渐展开常态化活

动。

对生活的观察与思考也是提案灵感

的源泉。在红领巾小提案“建立专门的

失物招领处并（将失物）分类”中，少先队

员从亲身体验出发，为更好地帮助同学

们找回遗失的个人物品提出了这一提

案。“我们现有的失物招领处堆积着各种

各样的物品，摆放得乱七八糟，没有分

类，让失主难以寻找。”提案的少先队员

如是说。对此，提案中建议：给失物分类

贴上标签，让检到物品的同学可以按照

物品类型把东西放在对应的地方；准备

一个失物登记表,在上面登记拾金不昧

的同学姓名及班级、捡到物品的时间、地

点等信息。

一份份红领巾小提案反映了广大少

先队员的心声，一条条建议展现了队员

们的智慧。代表们畅所欲言，充分行使

着少先队赋予他们的民主权利，展现了

小主人翁意识。面对队员们富有新意的

提案，老师们在欣喜之余对他们给予了

充分肯定。通过前期讨论，并根据学校

的实际工作和发展规划对代表们递交的

红领巾小提案进行了详细、切实的回复。

“有的提案我们收到后也觉得非常

棒，孩子们都在做生活中的有心人。”蔡

雨佳说。学校少先队大队也很重视孩子

们的建议，比如有关失物招领难的问题，

采取了由大队委公开招募“失物招领处

管理员”的办法，让更多少先队员参与进

管理与服务中，帮助大家整理遗失的物

品。同时，由班级成立各中队的“失物管

理员”，帮助同学们按种类寻找失物。

竞选大队委，“十八般武艺”齐上阵 争当小主人，小提案有大作为

走马上任，大队委职责在肩
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